

Accélération, innovation, progrès

Annie Jézégou

Professeure des universités en Sciences de l'Éducation et de la Formation
Université de Lille



Lors de son intervention, Annie Jézégou interpelle la prédominance, à la fois dans les discours et dans les pratiques, d'une logique d'innovation au détriment d'une dynamique de progrès, ce quel que soit le secteur d'activités et depuis près de trois décennies.

Elle relie cette prédominance au développement d'une hypermodernité caractérisée par l'accélération sociotechnique et plus globalement sociétale. Dans tous les domaines, une telle accélération - dont l'un des fers de lance est l'innovation incessante et coûte que coûte - induit une perte de sens non seulement en termes de direction, mais aussi de significations pour soi, pour les autres et pour les collectifs, en particulier dans le champ du travail. Annie Jézégou suggère alors de contrarier le rapport contemporain et précipité au temps afin de réhabiliter le progrès et, ainsi, améliorer les conditions d'existence de l'être humain : un projet certes humaniste, mais d'autant plus vif et réaliste au regard des enjeux actuels.